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距离CBA重启还剩下最后的10天时间，对
于大部分球队来说备战复赛的目标已经基本明
确，阵容也相对清晰。但是对于辽宁本钢男篮
来说，他们依然在两种选择之间进行着慎重的
衡量，到底是使用单外援还是干脆启用全华班？

著名篮球专家牛洪波在接受本报采访时表
达了自己的观点，他认为无论是采用单外援，还
是启用全华班，其实并没有两全其美的可能，因
为这两种选择都是各有利弊的，只能看哪一种
更符合球队的实际情况。就他个人来说，还是
更倾向于看到辽篮启用全华班来参加复赛。

“单外”对“双外”太吃亏

其实在眼下的 CBA中，有着和辽篮类似烦
恼的球队其实并不多。据统计，目前阵容当中
拥有外援的球队一共只有9支，还不到联盟总球
队数的一半。而且对于那11支没有外援的球队
来说，他们也不需要有任何烦恼，安心按照全华
班备战就好了。

而在9支有外援的球队中，有6支和辽篮一
样只有一名外援可用，还剩下3支球队拥有完整
的双外援阵容，分别是北京队、北控队和同曦
队。相对来说，拥有两名外援的球队，在整体实
力上保存得最好，尤其是两支首都球队，原本就
是积分榜上靠前的队伍，这样一来竞争优势更
为明显。

对于辽篮来说，他们在第一阶段的7场比赛
就有2场要面对双外援球队，分别是复赛第一场
同北京队的比赛，以及第六场与同曦队的比赛。

牛洪波认为，如果在这样的赛程中辽篮采
用单外援作战，那么这两支球队就可以按照4节
6人次来使用外援，“比如北京队是双外援，有两
节时间里他们可以同时上场，全场 48分钟也都
能有外援在场上。而辽篮单外援却未必能够打
满48分钟，所以从这一点上就让辽篮很吃亏。”

外援实力仍未验证
其实拥有单外援的球队并非只有辽篮一

家，但这其中大部分球队都基本做好了决定。
这主要是因为其他球队中的外援，都是在本赛
季已经在球队效力过的，打过前面的大半赛程，
无论是个人能力还是与球队的磨合程度，都有
过很好的检验，可以放心使用。

辽篮的外援梅奥，则属于在联赛暂停期间
新签约的球员，而且还从未有过在CBA征战的
经历。牛洪波表示：“现在我们的这名外援，大

家可能都没有看到过，也没有在实际的比赛中
得到过检验，这里面就存在很大的未知数。”

毕竟对于现在的辽篮来说，需要考虑如何
应对对手的阵容，但更重要的则是要想好如何
最大化发挥出自身的阵容实力。如果梅奥的能
力特别突出，与球队的磨合也非常理想，对辽篮
来说也就不会存在太多的烦恼。

更大的可能是，梅奥在个人实力方面和其
他 CBA 球队的外援相比会有一定差距。因此
如果他能够与辽篮磨合的特别好，还可以一定
程度弥补这种差距，但如果双方在磨合上也并

不够理想，那么到了球场上反而会影响球队的
整体运转。

新疆队就是一个很好的例子，他们在此前
也曾经寻找到了一名试训外援，但这名球员并
没有什么职业联赛的经验，所以在场上未必能
够给球队整体实力带来多少提升，反而有很大
可能起到反效果。因此新疆队在试训许久之后
最终还是放弃了他，准备用全华班来参加复赛。

全华班需考虑轮转

在牛洪波看来，CBA 能够在疫情过后的特
殊时期里重新开启就已经是很大的成功，因此
剩下的联赛中，大部分球队肯定都无法充分展
示出自身的实力。在这种情况下，辽篮启用全
华班参加比赛，其实也未必就能吃多少亏。

但是想要使用全华班的话，辽篮需要更多
考虑的就不是对手，而是自身了。“从对手来说，
无论他有几个外援，都是4节4人次了，只有1个
外援在场上，即便能有些优势也是有限的。但
是对我们自身来说，最重要的问题其实是如何
解决人员的轮转。”

在此前拥有两名外援的情况下，辽篮在联
赛中也基本上是 8 到 10 人参与轮转，打球较多
的实际上也就 7、8个人。如果是全华班作战的
情况下，首先就少了两个打球时间较多的外援，
需要本土球员来更好的补充上。

事实上，这样的阵容相当于6、7名联赛中的
本土主力球员，要带着5、6名联赛经验很少甚至
没有过联赛经验的年轻球员来打球。这种情况
下如果轮转较少的话，几名主力肯定会非常累，
只有让更多的球员能够参与到轮转中，才能够
更好发挥出全华班的效果。

“如果是12人都参与到轮转中，那么肯定还
是打全华班比较好”，牛洪波总结道。

辽沈晚报首席记者 高鹏

CBA重启在即 单外援VS全华班 辽篮该如何选择？

专家解读辽篮两种选择的利弊

近日，中国足协考察团先后前往广州、上
海、苏州 3 座新赛季中超联赛候选赛地城市进
行实地考察。虽然国内各级职业俱乐部赛事具
体开赛方案须中国足协结合考察情况进一步细
化，并提交给体育管理及其他相关部门审批，但
对于三级职业联赛开赛日期以及竞赛办法，中
国足协已有了具体的想法。

共考察了三座城市
上海苏州或为一组

在时间紧迫的情况下，考察团希望通过考
察尽快明确中超联赛各项筹备工作的细节。比
如，比赛地与训练场地草皮、防疫工作条件、酒
店接待能力等。从考察情况来看，三座城市的
办赛条件也的确值得信赖。总体来说，广州、上
海两大赛区分别承接赛会制中超联赛两小组赛
事，问题不大。但考虑到疫情期间，防疫、抗疫
工作必须做到万无一失，对于一些不确定因素
的可能出现，中国足协及各方必须准备应对方
案。因此，中超其中一组赛事不排除分别安排
在上海、苏州两地进行，毕竟从两座城市地理位
置相邻、交通与生活条件便利来说，这样的安排
不会影响同组球队竞争。

联赛开赛时间未知
足协方案未雨绸缪

有消息显示，新赛季中超联赛计划于 7 月
11日开赛。不过，直到此次考察 6月 7日结束，
确切答案仍未产生。中国足协接下来也将结合
考察结果，进一步调整开赛预案，并尽最大可能
提速方案申报程序。

按照有关各方沟通后产生的想法，新赛季中
超、中甲、中乙联赛及超级杯赛最好能在7月内开
赛，但能否如愿以偿还是未知数。结合此前筹备
工作中遇到的问题与不确定因素，中国足协选择
的各赛事预置开赛时间点也不会唯一。

无论赛事何时开踢，对于竞赛方案细化内
容的设计，中国足协都做到未雨绸缪。按照计划，
中超首阶段每组所在的大赛区应提供4片比赛场
地及相应的训练场地。虽然各队在联赛初期将
按次序轮流到不同场地比赛，但赛会制比赛对场
地的使用强度、密度较高。此外，为确保竞争公
平，部分关键轮次不排除同时开球的可能性。

赛会制“板上钉钉”
“升降级”没被舍弃

从现实情况看，新赛季中超、中甲、中乙联
赛全部采用赛会制赛制几乎板上钉钉。与常规
赛赛程过半的 CBA 职业篮球联赛开赛方案不
同，中国足协推出的新赛季各项赛事开赛方案
不仅涉及中超联赛，还涵盖了中甲、中乙、超级
杯、女子足球赛事等开赛内容，因此在关注中超
联赛筹备工作的同时，中国足协也必须统筹规划
好其他各级联赛及不同项目赛事的安排工作。

比如，苏州除了有望承接部分中超赛事外，
还是中甲联赛的主要候选赛地城市。由于新赛
季中甲联赛同样采取分区分组分阶段赛制，即
18 个队分在 3 个小组内首先进行同组排位赛，
然后再根据小组赛排名进行第二阶段排名赛

（按首阶段排名分出争冠组、保级组）。因此，中
甲联赛在首阶段小组赛期间，也至少需要 3 个
不同赛区城市来承办比赛。据了解，除了苏州
市外、南京市、成都市也成为中甲联赛主要候选
赛地城市。

此前，因各级职业联赛迟迟未能开打，赛事
周期面临被进一步压缩、中超与中甲不少于1/3
的外援及外教仍滞留在海外，外界对新赛季中
超、中甲联赛能否沿用“升降级”制度产生了一定
的猜测。在已经设计出的联赛竞赛方案中，“升
降级”内容并没有被舍弃。部分业内人士特别是
职业俱乐部代表表示，升降级制度是职业联赛的
一个重要标志和特点，应该被保留从而构成对联
赛品质与形象的维护。 据《北京青年报》

近日，古装剧《青簪行》男女主角争抢番位
的事件出圈，不少观众才发现，明星的番位争
夺战竟到了如此锱铢必较的地步，真是开了眼
界。不少影评人呼吁，别再撕番了，长期下去
毁的是行业形象，连央视六套都关注到此事
件，苦口婆心劝明星和粉丝这件事儿很无聊，
没有意义。那么，没意义、没正能量的撕番为
何频频上演呢？明星们争番位到底争的是什
么？

《青簪行》男女主角到底谁排第一位，粉丝
的撕番行为已持续了很久。近期剧组复工，打
出宣传海报，并排出现的男女主角名字，一打
眼根本看不出什么问题。但经过男主角饰演
者吴亦凡、女主角饰演者杨紫的粉丝们画线比
对后，玄机出现，他们认为从画中轴线来看吴
亦凡是 C位，而从矩形图来看，杨紫的名字比
吴亦凡的名字稍微高一点点，杨紫应该是 C
位。手法太专业，观众都看呆了。双方粉丝对
海报C位争夺见招拆招后，又有主演的粉丝放
出了剧组通告和剧本相关内容，为了让自家明
星坐上首番而据理力争。

这场争番扯到了原著、剧本、剧方、播出方
文案、宣发等，甚至连杨紫离开剧组看病都被
牵扯进去。事件中粉丝的各种说法和蹊跷，让
吃瓜群众看得云里雾里。这部剧是主演平番，
还是哪个演员是第一番，观众无从可知，但一
个番位牵扯到这么多事儿，可能事情比吃瓜群
众看到的更复杂。大家都在热议时，杨紫也发
文称，她从进组就牢记演员职责，认真对待表
演和创作，让大家相信他们的创作态度是认真
的。似乎明星对争不争番位、因何而争也不太
好明确表态。

在当下，流量明星们背后都有团队，有资
本，有粉丝，撕番位越来越容易操作，不甘心番
位被压，或是对剧方有不满又不想撕破脸皮，
就默认粉丝的撕番行为。要是粉丝或团队争
过了头，明星就出来纠偏一下，让大家把目光
放到作品上。给外人的感觉就是明星争番位

越来越公开化、越激烈。有些观众纳闷明星们
都跟制片方签了合同，真不想撕扯番位，或真
有什么“阴阳剧本”、魔改剧本、导演和剧组有
问题，可以直接拿合同说事儿，可以把遭遇的
不公一一摆出来维护自身权益。果真到了这
一步，其实是撕破脸皮了，剧还未播，就已口碑
受损，而合同也可能会作妖，撕扯不清。

按照惯例，谁在票房、收视、宣传上最能
打，谁就是一番。但当男女主演在流量上势均
力敌时，就不好判定谁的贡献大，粉丝就会互
打为自家粉丝争番位，因为谁也不想被压得价
值贬值。谁是一番，在播放量、收视率、票房数
据都很好时，谁就会享受这个数据，成为自身
的资本。再者流量明星逐渐进入评奖圈，有时
候番位可能会影响是评主角奖还是配角奖。

但从另一个角度来说，争抢到了第一番
位，享受了领衔主演的第一排位，得到了利益，
那么明星会认为自己要对整个作品负有第一
排位的责任吗？貌似也不会。因为那么多大
剧出现了演技问题、替身问题、抠图表演等负
面评价，也没有哪个明星站出来说这件事情我
负责任，没人敢说我不敬业，我不讲职业道德，
我拖累了大家……

央六《今日影评》节目也探讨了《青簪行》
的番位之争，影评人虞昕认为番位之争是很无
聊的事情，无论是粉丝还是团队，都应该关注
演员的演技和观众口碑，海报番位之争，没有
意义。专家的话可谓一语中的，对流量明星来
说，“番位”之争的目的更多的是明星获利分割
的多寡，但明星的职业生涯拿什么来从长计
议？还得是好演技、好作品。当下流行中年演
技派给流量明星配群戏，很多演员不知道排到
了几番，但即便是作为画面背景，观众也会惊
呼他们浑身是戏。而我们也知道，一部港片往
往有多位影帝同台飚戏，影帝们为另一位影帝
做三番、四番、五番，要是每个影帝都喜欢争来
争去撕到绝不同框，那是观众最大的损失。

据《齐鲁晚报》

明星抢番位
争的是实绩还是奖项？

足协考察候选赛地
新赛季倾向保留升降级

全华班也是辽篮的一个选项。 辽沈晚报记者 查金辉 摄


